

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 10/Viernes 14 de enero de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

- [Vietnam y su proceso de Doi Moi \(renovación\) nacional e internacional.](#) (CEPRID).

DE CUBA

- [Demandan en España excarcelación de los Cinco.](#) PL
- [Político francés critica a Eurocámara por hipocresía con Cuba.](#) PL
- [Llega brigada uruguaya de solidaridad.](#) XINHUA
- [Recibió Raúl a Presidenta del PRI de México.](#) EFE
- [Debatido el Proyecto de Lineamientos en 55 mil reuniones.](#) EFE
- [Testificarán personas de Cuba, Italia y Guatemala en juicio contra terrorista Posada Carriles.](#) EFE
- [Departamento de Estado da a conocer comunicado sobre la cuarta ronda de conversaciones migratorias.](#) EFE
- [Funcionarios de EE.UU. se reunieron con integrantes de grupúsculos.](#) EFE
- [Cuba califica de provocación y ofensa el encuentro con los mercenarios.](#) DPA
- [Cita declaraciones de funcionaria de EE.UU. que asistió a conversaciones migratorias.](#) REUTERS
- [Denuncia Cuba censura de Google a canal de vídeos de Cubadebate en Youtube.](#) EFE
- [Crece 5,5% comercio exterior de Cuba en 2010.](#) XINHUA
- [Recibe Venezuela nuevo cargamento de cemento cubano como ayuda solidaria.](#) EFE
- [Cuba, país invitado en Primer Festival Internacional de Cine de México.](#) NOTIMEX
- [Comentarios del escritor Padura sobre su libro *El hombre que amaba a los perros*.](#) AFP

DEL MUNDO

- [Destaca gobierno de Ecuador grandes logros en cuatro años de gestión.](#) XINHUA
- [Considera Canciller que Costa Rica debe analizar su pacifismo.](#) NOTIMEX
- [Parlamento de Honduras aprueba reformas a Constitución por plebiscito.](#) EFE
- [Fundación UE-Latinoamérica tendrá su sede en Hamburgo.](#) DPA
- [Dice Obama que EE.UU. está polarizado y necesita sanar.](#) AP
- [Opina experto sobre próxima visita del Presidente chino a EE.UU.](#) XINHUA
- [Vicepresidente Biden considera “claros y palpables” los avances políticos y de seguridad en Irak.](#) EFE
- [Pide Rusia más cooperación de Irán con la AIEA.](#) ANSA

CEPRID(*) (Versión digital)

9 de enero de 2011

ESPAÑA

VIETNAM Y SU PROCESO DE DOI MOI (RENOVACIÓN) NACIONAL E INTERNACIONAL

Alberto Cruz(**)

El próximo 12 de enero se va a celebrar el XI Congreso Nacional del Partido Comunista de Vietnam (PCV), clave para el futuro del país y ver si el proceso de Doi Moi (renovación) iniciado hace más de dos décadas se encamina hacia la “transición al socialismo”, como se planteó inicialmente, o consolida la deriva realizada en los tres últimos años hacia una “economía de mercado de orientación socialista”.

Con la aplicación del proceso de Doi Moi a nivel interno Vietnam ha obtenido unos logros económicos más que notables, con un crecimiento medio del 6,7% en su Producto Interior Bruto en la última década y considerables avances sociales que están a punto de ser arrojados por la borda si no se corrige el rumbo en este crucial congreso. En él no sólo se va a dilucidar la lucha de poder actualmente existente entre quienes apuestan por una mayor apertura hacia la inversión extranjera y la explotación de los recursos naturales y quienes consideran que el

alcance de logros económicos no debe realizarse a expensas de los logros sociales, sino que al mismo tiempo se adoptará una política internacional en la que la relación con China jugará (a favor o en contra) un papel primordial.

El Partido Comunista de Vietnam considera que el proceso de Doi Moi ha sido un elemento central para hacer del país un referente no sólo económico, sino político especialmente en el Sureste de Asia. Las dos décadas que ha cumplido el proceso de Doi Moi ha supuesto que el país se haya encaminado “hacia la senda del desarrollo”, como se lee en los documentos presentados a este XI Congreso, y se establece que sólo una profundización del mismo hará posible que Vietnam se centre en “impulsar el desarrollo sostenible y la renovación integral a fin de construir una nación próspera, equitativa y civilizada, promoviendo la democracia y considerando al hombre como un factor clave en el desarrollo nacional”. Unas palabras que podrían aparecer en cualquier documento de cualquier congreso de cualquier partido en cualquier país del mundo. Pero Vietnam es Vietnam y según el actual secretario general del PCV, Nong Due Manh, “Vietnam aspira a establecer su base económica fundamental del socialismo con una superestructura de política, ideología y cultura a fin de construir una nación próspera” y esa aspiración se concreta en la fecha de 2020, cuando Vietnam considera será un país industrial moderno y asegurando mejores condiciones de vida a la población. Para ello, en el próximo decenio “se prestará la debida atención al desarrollo de la ciencia y la tecnología, y el perfeccionamiento de las relaciones de producción en línea con una economía de mercado de orientación socialista con un alto sentido de independencia y autosuficiencia en el contexto de una mayor integración internacional”.

Esta última parte es muy importante e indica que estamos ante un nuevo Doi Moi, esta vez trascendiendo las fronteras y que será ratificado en este congreso: lo que los dirigentes vietnamitas entienden como “integración internacional”. Pero antes de profundizar en él, hay que hacer referencia al Doi Moi nacional para situar al país en estos momentos.

Los inicios del Doi Moi nacional

Su puesta en marcha fue relativamente temprana, en 1989, aún existiendo la Unión Soviética, a raíz del VI Congreso Nacional del PCV. En él se diseñó la “transición al socialismo” con la aprobación de un documento marco en el que se lee que “según la ley de la correspondencia entre las relaciones de producción y el carácter y nivel de desarrollo de las fuerzas productivas, el proceso de la transformación socialista debe adoptar pasos y formas adecuadas. Las experiencias prácticas demuestran que las fuerzas productivas no solo están frenadas en el caso del atraso de las relaciones de producción, sino también en la desincronización de las últimas con los elementos que van más allá del nivel de desarrollo de las fuerzas productivas. Las realidades de nuestro país exigen que se debe tomar en consideración las formas económicas intermedias y transitorias para avanzar del nivel inferior al superior, de la pequeña a la gran envergadura” (1). Es decir, se reconocían las condiciones precarias del país, recién salido de una serie de devastadoras guerras contra los colonialistas franceses y estadounidenses, y se planteaban una serie de etapas en las que partiendo del reconocimiento de la existencia de diferentes estructuras económicas, especialmente en el Sur que estuvo bajo dominio y control de EE.UU., se pretendía estructurar la economía de manera gradual hasta lograr un tipo de relaciones de producción socialistas.

Esta fase duró aproximadamente una década, hasta que en 1995 el entonces presidente de EE.UU., Bill Clinton, realizó su visita a Vietnam, la primera de este nivel tras la finalización de la guerra en 1975. El fruto de la misma fue rápido: se normalizaron de inmediato las relaciones entre ambos países. Eso significó, en la práctica, no sólo que decenas de miles de ex combatientes estadounidenses llegaron en masa a visitar los lugares donde combatieron, dando inicio así a un turismo “a los lugares de la guerra” que permitió la entrada de divisas al país, sino que se permitió a Vietnam iniciar el proceso de incorporación a la Organización Mundial del Comercio (es miembro de pleno derecho desde el año 2007) y acceder a préstamos de los organismos internacionales. Pero eso no fue gratis. A cambio, Vietnam dejaba de reclamar a EE.UU. el pago de las reparaciones de guerra acordadas por Richard Nixon en 1973 en los Acuerdos de París que supusieron el inicio de la retirada estadounidense y que, por cierto, nunca fueron pagadas en esos más de veinte años transcurridos hasta la visita de Clinton.

Había, por lo tanto, que readecuar el proceso de Doi Moi a los nuevos tiempos, y así en 2001 se consideró necesario extender las relaciones económicas y financieras con todos los países, los organismos multilaterales y las empresas transnacionales. Eso supuso que el capital internacional comenzase a fluir hacia Vietnam y el país lograse un despegue económico espectacular. Sin embargo, no fue como en otros lugares del Sudeste asiático. Los dirigentes vietnamitas tuvieron mucho cuidado en proteger a la población estableciendo, por ejemplo, líneas de crédito para pequeñas y medianas empresas o acelerando el ritmo de las inversiones públicas en grandes proyectos de infraestructura para garantizar el puesto de trabajo de la gran masa de vietnamitas. Por no olvidar un hecho muy relevante: la puesta en marcha de un programa de vivienda social que desactivó de raíz cualquier atisbo de rebelión por las medidas económicas.

Esto permitió a Vietnam afrontar mucho mejor que los otros “tigres asiáticos” la crisis económica y la comparación puede llegar hasta los mismísimos países ricos. El Banco Mundial reconoce que el impacto de la crisis en Vietnam supuso para el país una reducción del 37% en su tasa de crecimiento, porcentaje que se eleva hasta el 137% en el caso de Malasia, el 155% en el caso de Tailandia o el 219% de EE.UU., el 224% de la Europa del euro y el 335% de Japón (2).

Los datos podían haber sido mucho mejores de no ser por un fenómeno que se está generalizando en el país: la corrupción. La realización de grandes obras de infraestructura, no siempre con lógica social, ha favorecido la aparición de una élite política que lo ha fiado todo a este modelo de desarrollo y que se está enriqueciendo con él, especialmente en el ámbito más local. Al mismo tiempo, ello ha servido para que dentro del PCV haya cogido fuerza una corriente que comienza a cuestionar este proceso y que ya ha logrado una primera y simbólica victoria: la Asamblea Nacional ha paralizado el macroproyecto de construcción de un tren de alta velocidad entre Hanoi y Ho Chi Minh (1 700 kilómetros) cuyo costo suponía nada más y nada menos que el 60% del PIB de Vietnam y en el que tenía un interés preferente Japón puesto que aportaba la tecnología. La votación lo dice todo: 178 diputados se opusieron al macroproyecto frente a 157 que votaron a favor (3). Dado que la práctica totalidad de los diputados son miembros del PCV –aunque hay unos pocos independientes, cercanos aunque no militantes del PCV–, lo ajustado de la votación pone de manifiesto lo dicho más arriba e indica, al mismo tiempo, la batalla que se librará en el XI Congreso Nacional del 12 de enero.

Esto pone de manifiesto, al mismo tiempo, la realidad que se vive hoy en Vietnam. Una visita al país lo refleja en pequeñas cosas como ese poema colgado en la parte trasera de la puerta de la habitación del hotel en el que se lee, entre otras cosas que hablan de la realidad nacional, que “las piedras se están ablandando”. Tenga o no simbolismo este verso, y tal vez sacado de contexto, lo cierto es que deambular por Hanoi es hacerlo entre hoteles y centenares de bloques de casas en construcción. La capital de Vietnam es una ciudad que está viviendo un enorme proceso de expansión que cuadruplicará su tamaño actual (tiene unos 3,5 millones de habitantes) y está absorbiendo a las provincias vecinas, dicen que para preparar la capital para ese 2020 que se ha convertido en el icono del paradigma desarrollista junto a las tiendas Gucci que ya se comienzan a ver con profusión en Hanoi.

Y junto a este desarrollismo a gran escala, la gente de la calle afronta con una mezcla de curiosidad e interés los prolegómenos del XI Congreso del PCV con referencias a lo que ha sido “la época comunista”, un término desconcertante puesto que se refieren a los años pasados como si, efectivamente, hubiesen pasado definitivamente y como si el PCV ya no estuviese en el poder o, al menos, que no fuese ya el PCV de hace unos años. No es que lo critiquen, es que lo trascienden porque, por encima de todo, está Vietnam y, como decía Ho Chi Minh, “el derecho a no rendirse nunca”. Y en esta frase parece que se encierra esa lucha interna que se desarrollará en esta crucial cita congresual, donde también habrá una renovación entre los dirigentes.

En esta renovación que se presume hay unos cuantos dirigentes actuales que pueden verse relegados. Es el caso del actual secretario general del PCV, Nong Due Manh, del primer ministro, Nguyen Tan Dung y de los ministros de Planificación e Inversiones, Vo Hong Phuc, y de Transporte, Ho Nghia Dung, entre otros. Para candidato a nuevo secretario general se menciona en la calle a Nguyen Phu Trong, miembro del Buró Político del PCV y presidente del Comité Permanente de la Asamblea Nacional. Si finalmente se confirma, será la demostración palpable de que la rebelión interna frente a los planteamientos desarrollistas y “prooccidentales” –con el caso del tren de alta velocidad como ejemplo, puesto que, además, se considera a Tan Dung como alguien próximo a Japón– pierden terreno en favor de los sectores más “hochiminhistas”, por denominarlos de alguna manera, defensores a ultranza de la independencia del país frente a las potencias extranjeras.

El Doi Moi internacional

Este será el gran caballo de batalla de este XI Congreso, puesto que en la actual dirección del PCV hay un amplio sector que no ve con buenos ojos el ascenso de China como superpotencia mientras que otros creen que no se puede obviar al gran vecino. No obstante, ambos sectores critican, de forma concreta, las pretensiones hegemónicas de este país en la parte meridional del Mar de China (los vietnamitas llaman a esta zona el Mar del Este). La expansión naval de China en estas aguas y las afirmaciones de Beijing en el sentido de que esta zona es de interés vital para ellos ha llevado a Vietnam a alinearse con las tesis de Japón y Corea del Sur, reclamando a EE.UU. un “paraguas de seguridad” que permita controlar el “expansionismo” chino. Así quedó reflejado en la reciente cumbre de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN) celebrada precisamente en Hanoi en el pasado mes de octubre (4).

Esta posición “anti china” se debe a que en los últimos años se han recrudecido las controversias territoriales y, sobre todo, marítimas entre Vietnam y China centradas en las islas conocidas como Spratly (Truong Sa para los vietnamitas, Nansha para los chinos) y por las que ya en 1988 se produjo un enfrentamiento militar entre los dos

países, así como otros no reconocidos –ataques a pesqueros, sobre todo- en 2005 y 2008. No olvidan tampoco que China y Vietnam se enfrentaron en una breve guerra fronteriza en 1979. Y tal vez por ello, son los militares los más reacios a normalizar las relaciones con China, teniendo al mítico general Vo Nguyen Giap, ya centenario, como uno de los abanderados al menos en un aspecto no menor: el rechazo a la explotación de bauxita en las montañas centrales del país por parte de la empresa estatal china Chinalco.

Sin embargo, y de forma paralela, también son los militares los más críticos con el camino trazado por los desarrollistas “prooccidentales” y sus megaproyectos, puesto que entienden que son proyectos caros, sin una sustentabilidad económica y a veces no social –de nuevo con el tren de alta velocidad como ejemplo, que no estaría al alcance más que de los extranjeros y privilegiados, y que los militares criticaron argumentando que las inversiones en infraestructuras deben centrarse en resolver los problemas socioeconómicos del país como vivienda, comunicaciones y energía- que desvían fondos que deberían ir para los programas de modernización de las fuerzas armadas.

Lo que los militares del Ejército Popular de Vietnam proponen es un mayor acercamiento a Rusia, puesto que recuerdan el apoyo que recibieron de la Unión Soviética y entienden que una profundización de la relación con Moscú proporcionaría a Vietnam una cobertura adicional contra China en un momento en que Rusia se distancia de China (5) al tiempo que contribuiría a la modernización de las fuerzas armadas. Para ello, los militares han propuesto que Rusia pueda alojar una base de submarinos en la bahía de Cam Ranh (donde durante la guerra los EE.UU. tuvieron una de sus principales bases navales, por la profundidad de sus aguas), un caramelo que gusta mucho en Moscú puesto que le daría acceso al Mar de China, una zona caliente geopolíticamente hablando y de la que está ausente y donde hay importantes reservas de petróleo y gas.

Estos aspectos serán definitorios del rumbo que va a adoptar China en el ámbito internacional en la próxima década, repercutiendo también en el nacional. Si se mantiene la correlación de fuerzas actual, serán potencias como Japón (con quien ya hay acuerdos en materia de seguridad, comercio y ayuda al desarrollo), Rusia e India, este país en menor medida, quienes se conviertan en los principales beneficiarios de la estrategia desarrollista de Vietnam. Sin olvidar la estrecha relación que hay ya con EE.UU. Por el contrario, si en este XI Congreso hay un cambio de rumbo eso significará que se es consciente que no se puede hacer nada en esta parte de Asia sin el beneplácito de China, aunque no les guste demasiado a los vietnamitas. Es el viejo dicho de que una cosa es la geopolítica –ese acercamiento a EE.UU. y a otras potencias regionales- y otra la geografía. Un dirigente del PCV dijo a este analista que “los amigos lejanos son agradables y útiles, pero el paisaje es el que es y hay que adaptarse a él si se quiere sobrevivir”. En otras palabras, Vietnam no puede ser ajeno al auge de China como superpotencia política, económica y militar y debe intentar reconciliarse con este gigante si quiere cumplir su meta de ser un país desarrollado e industrial para el 2020.

Tal vez por ello, en estas fechas se está celebrando el 60 aniversario de la “amistad” entre los dos países, el establecimiento de relaciones diplomáticas. Es como si se estuviese preparando al país para lo que pueda pasar a partir del 12 de enero. Y un aspecto que va a servir para limar asperezas es la participación conjunta en la explotación de las denominadas “tierras raras”, así denominadas por contener metales hasta hace poco tiempo difíciles de separar y que raramente eran utilizados para algo pero que ahora se han convertido en imprescindibles para la alta tecnología civil y militar en aspectos que van desde los móviles o los ordenadores al guiado de misiles y cohetes y son metales como el cerio, itrio, neodimio, disprosio, europio (presente en la Luna), gadolinio, bastnasita, didimio, etc.

China proporciona el 90% del mercado mundial de estos minerales, mientras que en Vietnam se han descubierto reservas importantes que hacen que estos dos países cubran, de hecho, el 100% del comercio mundial de estos minerales en estos momentos. Como las reservas chinas han sufrido una importante reducción por la extracción masiva en los últimos años y ahora China está imponiendo una “moratoria” en la exportación para dedicarles a las necesidades internas como superpotencia, las reservas de Vietnam cobran un mayor relieve aunque los chinos van muy por delante en cuanto a la tecnología para su extracción y procesamiento.

Notas:

(1) Informe Político del Comité Central del Partido Comunista de Vietnam al VI Congreso Nacional. Diciembre de 1986.

(2) Banco Mundial. Impacto de la crisis en el crecimiento (2007-2009).

(3) Asia Times, 20 de junio de 2010.

(4) Xinhua, 30 de octubre de 2010.

(5) Alberto Cruz, “La deriva prooccidental de Rusia en el enfrentamiento Medvedev-Putin” <http://www.nodo50.org/ceprid/spip.php?article1010>

(*) El Centro de Estudios Políticos para las Relaciones Internacionales y el Desarrollo (CEPRID) es una organización no lucrativa, independiente e integrada por activistas, profesionales y académicos preocupados por los efectos de la globalización política y económica.

(**) Alberto Cruz es periodista español, politólogo y escritor.

Selección en Internet: Aida Mirabal García

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

MADRID, 13 ENE (PL) Agrupaciones españolas solidarias con Cuba demandaron al presidente de Estados Unidos, Barack Obama, la inmediata excarcelación de cinco antiterroristas de la isla presos desde 1998 por prevenir a su país de acciones violentas.

En una nutrida concentración celebrada anoche, diversas organizaciones pidieron al gobernante norteamericano que libere a Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Fernando González, Ramón Labañino y René González.

Durante la velada, organizada por el Comité de Madrid por la Liberación de esos prisioneros políticos, se enarbolaron banderas cubanas y se exhibieron pancartas con las fotos de los Cinco, como son conocidos esos jóvenes en las campañas mundiales a su favor.

También se repartieron a los transeúntes cientos de octavillas con una breve explicación del amañado proceso que en estos más de 12 años debieron soportar esos luchadores contra el terrorismo, sobre quienes pesan desmesuradas condenas, incluidas varias cadenas perpetuas.

Ante cientos de personas que transitaban por un céntrico sitio de la capital española, cinco miembros del citado comité vistieron los trajes de color naranja que suelen llevar los prisioneros para personificar a los antiterroristas de la nación caribeña injustamente presos.

El movimiento de amistad con Cuba denunció la doble moral del Gobierno estadounidense por mantener entre rejas a los Cinco y, al mismo tiempo, proteger a terroristas confesos como Luis Posada Carriles y Orlando Bosch.

Las agrupaciones solidarias con la isla y con esta causa se comprometieron a multiplicar las acciones y seguir difundiendo el caso de Gerardo, Antonio, René, Ramón y Fernando hasta lograr su excarcelación y retorno a casa.

PARÍS, 13 ENE (PL) El presidente del Partido de Izquierda (PG) de Francia, Jean Luc Mélenchon, fustigó al Parlamento Europeo (PE) por su hipocresía respecto a Cuba, al guardar silencio sobre el bloqueo económico y otros aspectos relevantes de la isla.

En un programa de entrevistas de la cadena de televisión LCP de la Asamblea Nacional, Mélenchon dijo que mientras la eurocámara se dedica a premiar a supuestos disidentes cubanos, vira la espalda a un asunto tan importante como el bloqueo.

Durante más de 50 años Cuba resistió al embargo de Estados Unidos y es un referente en Latinoamérica, por sus contribuciones a la educación y la salud, con el éxito de la Operación Milagro para devolver la vista a personas sin recursos, argumentó.

El otrora senador socialista, ahora una de las figuras fundamentales de Frente de Izquierda (alianza que incluye al PG), indicó que muchos parlamentarios europeos omiten también el caso de los cinco luchadores antiterroristas cubanos presos en Estados Unidos.

Son hombres que previnieron a Cuba de actos terroristas gestados en Miami, de los cuales no se habla por lo general en la prensa francesa, acotó.

En el mismo sentido, Mélenchon, igualmente eurodiputado, se manifestó recientemente en otro encuentro con la prensa en la emisora radial France Info.

LA HABANA, 13 ENE (XINHUA) -- El III Contingente de la Brigada solidaria José Gervasio Artigas, de Uruguay, se encuentra hoy en Cuba para mostrar su solidaridad con el país, con base en un programa que se extenderá hasta el 24 de enero próximo.

Dicho programa, a decir de los visitantes, incluirá una serie de conferencias, pláticas y recorridos por lugares de interés.

El grupo está formado por más de 100 jóvenes uruguayos, entre estudiantes, trabajadores y egresados de diversas profesiones, con el anunciado interés común de fomentar la solidaridad con Cuba.

En el Campamento Julio Antonio Mella, de la nueva provincia de Artemisa, los brigadistas sudamericanos dialogaron con periodistas de la isla, a quienes expresaron su admiración por la valentía de los cubanos en su defensa por el proceso revolucionario, a pesar del bloqueo estadounidense.

Algunos de los visitantes coincidieron en destacar la seguridad ciudadana que notaron en las calles habaneras, así como "la calidez y el carisma" de los cubanos, y el reducido precio de los libros, en comparación con los que se venden en Uruguay, los cuales son "nueve veces más caros", aseguraron.

Los integrantes de la brigada solidaria condenaron el encierro de los cinco cubanos presos políticos en Estados Unidos, y llamaron a una mayor movilización internacional para lograr su liberación.

El contingente tiene previsto visitar las provincias de Matanzas, Villa Clara y Cienfuegos, donde partirán con la población, dirigentes de organizaciones no gubernamentales y directivos del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP).

LA HABANA, 12 ENE (EFE).- El presidente de Cuba, Raúl Castro, recibió hoy a la presidenta saliente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) de México, Beatriz Paredes Rangel, quien realiza una visita de trabajo a la isla, informó la televisión estatal.

Castro, segundo secretario del gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC) y Paredes Rangel, conversaron sobre el estado actual de las relaciones entre ambos partidos, indicó el reporte emitido con imágenes del encuentro.

Beatriz Paredes dejará en marzo la presidencia del PRI, que el pasado 8 de enero eligió como nuevo líder de la organización a Humberto Moreira.

Castro y Paredes trataron otros temas de interés del ámbito internacional en la reunión, en la que estuvo presente el canciller cubano, Bruno Rodríguez.

La fuente no ofreció otros detalles acerca de la visita de la dirigente del PRI, partido que gobernó México de 1929 a 2000 y que ahora está en la oposición.

Paredes Rangel es también vicepresidenta de la Internacional Socialista.

LA HABANA, 13 ENE (EFE).- Unas 55.000 reuniones han tenido lugar ya en Cuba como parte del debate nacional de las reformas económicas emprendidas por el Gobierno de Raúl Castro, que serán ratificadas en el VI Congreso del gobernante Partido Comunista en abril, informaron hoy fuentes oficiales.

Esa cifra representa la tercera parte de las reuniones previstas por el Gobierno para discutir el documento que contiene el plan de reformas que se celebran en grupos de base del PCC y de la Unión de Jóvenes Comunistas, así como en centros laborales, educativos y en los barrios.

El vicepresidente cubano, Esteban Lazo, indicó que el proceso de discusión "está aportando un enorme y rico caudal de argumentos para la necesaria e impostergable actualización del modelo socialista cubano", como se le llama en la isla al proyecto de reformas económicas.

Las declaraciones de Lazo, realizadas en una reunión con intelectuales y artistas y citadas este jueves por el periódico oficial Granma, resaltan la importancia de contar con la "opinión" y el "consenso" de todos para llevar adelante las "transformaciones".

El VI Congreso del Partido Comunista, que será el primero desde 1997, tendrá lugar entre el 16 y 19 de abril próximo y su único tema a debate será el plan de reformas económicas impulsado por Raúl Castro para superar la grave crisis que arrastra el país.

Entre las medidas emprendidas por Castro está la ampliación del sector privado con el trabajo por cuenta propia, la reducción de las abultadas plantillas estatales, la eliminación de subsidios sociales "excesivos", y la implementación de un nuevo esquema tributario y fiscal.

EL PASO (EE.UU.), 13 ENE (EFE).- La Fiscalía Federal de Estados Unidos llamará al estrado a 18 testigos de Cuba, Italia y Guatemala en el juicio que se sigue contra el anticastrista Luis Posada Carriles, mientras que sus abogados defensores presentarán a personas de Miami.

El cubano-venezolano, de 82 años, se enfrenta a varios cargos por supuestamente mentir a funcionarios de Inmigración durante las entrevistas, después de haber entrado a Estados Unidos como indocumentado en 2005.

Entre los testigos de los fiscales están dos policías cubanos que realizaron la investigación de atentados con bombas en Cuba ocurridos entre 1997 y 1998 contra instalaciones turísticas y con los cuales Posada Carriles estaría vinculado.

Dentro de los testigos de la Fiscalía está también el médico forense encargado de la autopsia del turista italo-canadiense Fabio di Celmo, quien murió en esos ataques.

Parte de la lista de los testigos de ambas partes se divulgó hoy en el tribunal de El Paso (Texas), donde se juzga a Posada Carriles, ex agente de la Central de Inteligencia Americana (CIA), de once cargos por supuesto fraude, obstrucción de procesos, perjurio y falsas declaraciones en su solicitud de asilo político y ciudadanía.

La jornada de hoy comenzó con la abogada de inmigración del Gobierno estadounidense Gina Garrett Jackson, quien revisó el historial migratorio y la solicitud de asilo político del acusado.

Posada Carriles, vestido con traje negro y camisa azul claro, escuchó con atención el proceso con audífonos mediante los que le traducen al español lo que sucede en la sala.

El juicio es seguido por el abogado José Pertierra, letrado que representa al gobierno de Venezuela en la solicitud de extradición de Posada Carriles.

Cuba y Venezuela acusan al anticastrista de la voladura en 1976 de un avión de Cubana de Aviación en el que murieron 73 personas.

Pertierra dijo a EFE fuera del tribunal que en cuanto concluya el juicio el gobierno venezolano insistirá en el proceso de extradición de Posada Carriles y presentará los argumentos adicionales que ha pedido Estados Unidos.

"Estados Unidos dice que no puede deportarlo porque actualmente enfrenta un proceso penal en cortes federales, así que vamos a esperar a que concluya para seguir con el proceso de extradición", declaró.

El abogado afirmó que Posada Carriles es un fugitivo de Venezuela porque un tribunal de ese país latinoamericano presentó en su contra 73 cargos de homicidio por cada una de las personas que murió en el avión de Cubana de Aviación.

Arturo Hernández, abogado defensor del anticastrista, dijo a EFE que su cliente fue absuelto por ese caso en un tribunal militar venezolano.

Pertierra aseguró que ese fallo fue desestimado por un tribunal militar de Apelaciones al considerar que la corte menor no tenía jurisdicción en el caso por tratarse de un proceso civil.

Agregó que ahora se encuentra en un tribunal civil venezolano.

Caracas solicitó en 2005 formalmente al Gobierno de EE.UU. la extradición de quien es uno de los más enconados enemigos del ex mandatario cubano Fidel Castro.

En esa ocasión el gobierno venezolano dijo que el Departamento de Estado debía hacer prevalecer "la causa de extradición por encima de cualquier violación de leyes migratorias por la cual esté siendo encausado este terrorista en Estados Unidos".

Posada Carriles tiene una orden de deportación en su contra, pero un juez de Inmigración de El Paso, William Abbott, la difirió en 2005 invocando la Convención Internacional de Protección contra la Tortura.

La defensa del anticastrista ese año dijo que existía la posibilidad de que fuera torturado si lo deportaban a Venezuela o a Cuba.

Con esa decisión del juez Abbott, Posada Carriles está en EE.UU. temporalmente bajo la custodia del Departamento de Seguridad Nacional hasta que "cambien las condiciones" en ambos países.

WASHINGTON, 12 ENE (EFE).- El Gobierno de EE.UU. pidió hoy de nuevo a las autoridades cubanas que liberen "inmediatamente" al contratista estadounidense Alan Gross, detenido en La Habana desde hace más de un año sin cargos y al que la isla acusa de espionaje.

El portavoz del Departamento de Estado, Philip Crowley, indicó en un comunicado difundido al término de la cuarta ronda del diálogo migratorio a en cada oportunidad, indirectamente y directamente, y en todos los diálogos migratorios que han mantenido desde la detención el 3 de diciembre de 2009 de Gross, a que ponga al contratista de 60 años sin demora en libertad.

Gross es un subcontratista de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (Usaid) y trabaja para la empresa Development Alternatives (DAI), con sede en Maryland, que se dedica a labores de desarrollo en otros países.

Fue detenido por haber distribuido tecnología a una comunidad judía en la isla, pero La Habana, que le acusa de espionaje, nunca ha presentado cargos contra él. EE.UU. ha negado reiteradamente las acusaciones del Gobierno cubano en contra de Gross.

"Tal y como otros funcionarios estadounidenses lo han hecho permanentemente, la delegación estadounidense abordó el caso de Alan Gross (...) y pidió su inmediata liberación", explicó Crowley en su comunicado.

En cuanto al tema migratorio que se abordó en el diálogo, que se celebró por cuarta vez desde que se reanudaron las conversaciones sobre esta materia el 14 de julio de 2009 en Nueva York, el portavoz del Departamento de Estado indicó que EE.UU. "reafirmó el compromiso de Estados Unidos con la promoción de una migración segura, legal y ordenada".

La delegación cubana estuvo encabezada por el viceministro cubano de Relaciones Exteriores, Dagoberto Rodríguez.

La tercera ronda tuvo lugar en junio en Washington.

La agenda del diálogo de hoy "reflejó las prioridades que tiene desde hace tiempo EE.UU. en los asuntos de migración cubanos", señaló Crowley.

Así, la delegación estadounidense destacó áreas en las que la colaboración en temas migratorios ha sido fructífera, pero también identificó temas que han representado un obstáculo a la plena implementación de los acuerdos, indicó el portavoz.

El diálogo migratorio con La Habana refleja el interés de la Administración del presidente Barack Obama en "perseguir discusiones constructivas con el Gobierno de Cuba con el fin de impulsar los intereses de EE.UU.", concluyó Crowley.

EE.UU. y Cuba retomaron hace dos años el diálogo migratorio después de seis años de suspensión, desde 2003, cuando funcionarios de inmigración de ambos países se reunieron por última vez.

Los contactos fueron suspendidos por orden del entonces presidente estadounidense George W. Bush un año después.

LA HABANA, 13 ENE (EFE).- Funcionarios de Estados Unidos que participaron ayer en la cuarta ronda de diálogo migratorio con Cuba se reunieron hoy en La Habana con miembros de la disidencia interna, informó la opositora

Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN).

En una nota divulgada a corresponsales extranjeros, el portavoz de la CCDHRN, Elizardo Sánchez, informó de la reunión mantenida en la mañana de este jueves con la subsecretaria de Estado adjunta de EE.UU. para el hemisferio occidental, Roberta Jacobson, y los miembros de la delegación que visitó Cuba con motivo de las conversaciones migratorias.

Según Sánchez, "el intercambio de opiniones tuvo lugar en una atmósfera de cercanía y confianza que prefiguran las excelentes relaciones de respeto, buena vecindad que habrán de reconstruirse inevitablemente entre ambas naciones".

Además del portavoz de la CCDHRN, asistieron a esa reunión otros disidentes como Marta Beatriz Roque, Arnaldo Ramos, Laura Pollán, Héctor Palacios Ruiz, Jorge Olivera, Darsi Ferrer, Oscar Espinosa, Manuel Cuesta y Félix Bonne, según Sánchez.

En su nota, la CCDHRN indica que en el encuentro la delegación estadounidense reiteró el "claro compromiso" de EE.UU. "con la causa de los derechos humanos y la democracia a escala mundial".

La delegación encabezada por Jacobson se reunió ayer en La Habana con autoridades cubanas para celebrar la cuarta ronda de diálogo migratorio entre ambos países, desde su reanudación en 2009.

En esa reunión, Estados Unidos volvió a pedir a Cuba la liberación inmediata del contratista norteamericano Alan Gross, detenido desde hace más de un año en La Habana y acusado de espionaje por las autoridades de la isla.

En febrero del año pasado, en el marco de la segunda ronda de diálogo migratorio entre Cuba y EE.UU. mantenido igualmente en La Habana, la delegación estadounidense también se reunió con miembros de la disidencia, lo cual provocó una reacción airada del Gobierno de la isla.

Cuba tildó entonces ese encuentro de "ofensa", "provocación", e "injerencia", y subrayó que la conducta de EE.UU. demostraba que los "instrumentos" de su "política subversiva" contra la isla seguían en vigor.

LA HABANA, 13 ENE (DPA) - Cuba calificó de "provocación" y "ofensa" una reunión con disidentes celebrada hoy en La Habana por una delegación estadounidense que visitó la isla para participar en una nueva ronda de conversaciones migratorias.

"Esta acción confirma una vez más que no hay cambios en la política de subversión e injerencia de los Estados Unidos en los asuntos internos de Cuba y que su prioridad sigue siendo alentar la contrarrevolución interna y promover actividades de desestabilización", afirmó el Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba en un comunicado.

Horas antes, la subsecretaria de Estado adjunta para el Hemisferio Occidental, Roberta Jacobson, y otros miembros de su delegación habían conversado durante casi una hora con una decena de miembros de grupos opositores en la sede de la Sección de Intereses de Estados Unidos en La Habana.

La Cancillería cubana se refirió a los disidentes participantes como "mercenarios, cuyas actividades contra el orden constitucional cubano son dirigidas y financiadas por el gobierno de los Estados Unidos" y consideró que la reunión "constituye una violación flagrante de los principios y las normas internacionales que rigen las relaciones entre los Estados".

En el comunicado se reitera la disposición de Cuba a "sostener un diálogo respetuoso sobre cualquier tema con el gobierno norteamericano, siempre que este sea entre iguales, sin menoscabo a la independencia, soberanía y autodeterminación" de la isla. Al mismo tiempo, reitera que "no tolerará injerencia alguna de los Estados Unidos en los asuntos internos de Cuba y utilizará todos los mecanismos políticos y legales a su alcance para enfrentarla".

Hace un año, Cuba reaccionó de manera similar a un encuentro que funcionarios estadounidenses celebraron con miembros de la oposición cubana aprovechando su estancia en La Habana para asistir a una ronda migratoria anterior.

Las conversaciones migratorias fueron reinstauradas en 2009 a raíz de la llegada a la Casa Blanca de Barack Obama. La reunión celebrada el miércoles entre ambos países fue la cuarta de este tipo y en ella la parte cubana estuvo liderada por el vicescanciller Dagoberto Rodríguez.

POR ESTEBAN ISRAEL

LA HABANA, ENE 13 (REUTERS) - Estados Unidos es "prudentemente optimista" de que un contratista detenido en Cuba por sospechas de espionaje será juzgado y repatriado por razones humanitarias, dijo una funcionaria del Departamento de Estado tras conversaciones con autoridades de la isla.

El caso de Alan Gross, detenido desde hace 13 meses en Cuba por distribuir equipos ilegales de comunicación satelital, frenó abruptamente el acercamiento del presidente Barack Obama a la isla de Gobierno comunista.

"Ellos dijeron que esperan que sea acusado y procesado", dijo la funcionaria estadounidense, que participó el miércoles en conversaciones migratorias con diplomáticos cubanos, a corresponsales extranjeros en La Habana.

Consultada si tras el juicio Gross sería repatriado a Estados Unidos, dijo: "En base a cosas que escuchamos, soy prudentemente optimista de que así será".

Interrogada sobre si la fuente de su optimismo eran comentarios de funcionarios cubanos dijo: "Sí".

Más tarde el Departamento de Estado dijo que la subsecretaria adjunta Roberta Jacobson, número dos de la diplomacia estadounidense para América Latina, se había reunido con Gross el jueves en La Habana.

"Apreciamos el hecho de que ella tuviera la oportunidad de reunirse con él", dijo el portavoz J.P. Crowley a periodistas.

EE.UU. QUIERE ACCIONES

Enviados estadounidenses aprovecharon el miércoles una ronda de conversaciones migratorias en La Habana para exigir la liberación del contratista de 62 años.

Un diplomático dijo a REUTERS que Gross podría ser llevado a juicio en las próximas semanas.

"Gross se declararía culpable y sería enviado a casa", explicó.

Las autoridades cubanas han sugerido que el contratista, que entró con una visa de turista, realizaba tareas de espionaje.

Estados Unidos sostiene que sólo intentaba facilitar el acceso de grupos judíos a Internet.

Gross trabajaba para un programa financiado por el Gobierno de Estados Unidos para promover cambios políticos en Cuba.

El presidente Raúl Castro ha dicho que su detención el 3 de diciembre del 2009 demuestra la hostilidad de la administración Obama hacia el Gobierno comunista de Cuba.

Estados Unidos dice que mientras Gross permanezca detenido no habrá avances significativos en la relación con la isla.

Washington insiste en su liberación por razones humanitarias. Gross tiene problemas de salud y desde su arresto el 3 de diciembre del 2009 una hija suya fue diagnosticada con cáncer.

La posibilidad de su juicio parece acercar el caso a su desenlace.

"Las palabras son bonitas e importantes, pero al final lo que tenemos que ver son acciones", dijo la funcionaria del Departamento de Estado.

"Hemos escuchado ruidos alentadores en el pasado y todavía estamos en el mismo lugar", añadió.

LA HABANA, 13 ENE (EFE).- El sitio digital oficial Cubadebate denunció hoy que Google cerró su canal en Youtube por una supuesta "infracción" de derecho de autor en un vídeo relacionado con el anticastrista Luis Posada Carriles.

La página, famosa por ser la web donde el ex presidente cubano Fidel Castro publica sus artículos, informó que el miércoles recibió una notificación del centro técnico de Youtube comunicando el cierre de su cuenta "debido a una denuncia por infracción del copyright".

Asimismo, resaltó que el centro técnico de Youtube es propiedad de Google, empresa que ha sido criticada por medios oficiales de la isla por bloquear a los usuarios cubanos varias de sus herramientas de Internet.

Cubadebate precisó que la notificación de Youtube se refiere específicamente a un fragmento de un vídeo sobre la presentación en Miami del Fondo Legal para Posada Carriles, procesado actualmente en Estados Unidos por 11 cargos de supuesto fraude, obstrucción de procesos, perjurio y falsas declaraciones, en su solicitud de asilo político y ciudadanía.

Posada Carriles, de 82 años, es acusado de terrorismo por Cuba y Venezuela por la voladura en 1976 de un avión comercial cubano en el que murieron 73 personas, entre otros.

La web cubana indicó que publicó el vídeo recientemente tras ser "editado de un material mucho más amplio que circuló en la red y había sido reproducido en varios sitios, sin autoría".

Al respecto, enfatizó que la mayoría de las filmaciones que publica son originales y, en caso de usar otras fuentes, es costumbre del sitio citarlas "siempre que estén correspondientemente identificadas".

"Ante una reclamación de la persona que filmó el acto donde el ex agente de la CIA Luis Posada Carriles anunciaba que este año estaría en Cuba y exigía pago por sus servicios -entre estos últimos la voladura del avión civil cubano que costó la vida a 73 personas-, diligentemente Google desactivó el sitio de Cubadebate en Youtube", destacó la web cubana.

"Denunciamos enérgicamente ese atentado a la libertad de expresión de un sitio alternativo en un país bloqueado, cuyo acceso a Internet es satelital y no dispone de recursos para servidores multimediales propios", subrayó.

En ese sentido, Cubadebate resaltó su imposibilidad de "comprar en exclusiva" materiales producidos en Estados Unidos que revelan "la impunidad de los terroristas en Miami", razón por la cual son "relevantes" para la producción informativa del sitio.

Además, criticó que Youtube está lleno de vídeos con informaciones "manipuladas y tendenciosas" sobre Cuba, incluyendo imágenes robadas de Cubadebate.

"Próximamente publicaremos en esta misma web los sitios que utilizan sin consentimiento nuestros materiales, la mayoría exclusivos, para utilizarlos en campañas de satanización de la revolución cubana", anunció.

Por último, la web llamó a sus seguidores en todo el mundo a sumarse al reclamo "¡No más censura en Youtube! ¡Restablezcan Cubadebate!", etiqueta con la que ya circula en el mismo portal de Youtube la denuncia de la página cubana.

Según refiere Cubadebate, su canal en Youtube fue abierto hace tres años y en el momento de su cierre tenía más de 400 vídeos y 1,6 millones de descargas.

LA HABANA, 12 ENE (XINHUA) -- El comercio internacional de bienes y servicios en Cuba creció en un 5,5% en el pasado año en comparación con los resultados del 2009, se anunció hoy en la capital de la isla.

Un reporte de la Oficina Nacional de Estadística (ONE) dado a conocer a la prensa precisa que la nación antillana cerró el 2010 con un alza en las exportaciones y una pequeña disminución en las importaciones.

El documento informa asimismo que el intercambio comercial total del país fue de 23.317 millones de dólares contra los 22.090 millones de dólares del año 2009.

El crecimiento de las exportaciones en el año recién concluido fue del 12,9 por ciento con una cifra de 13.623 millones de dólares, mientras en 2009 este indicador reportó un volumen de 12.063 millones de dólares.

En los últimos meses de 2010, el ministro del ramo, Rodrigo Malmierca, dijo que la isla contaba con una "discreta evolución positiva" de su comercio exterior, muy afectado en temporadas anteriores por la crisis mundial, la caída de algunos precios de rubros exportables nacionales y la baja producción de otros, como el níquel.

Las ventas al exterior pasaron de 3.279 millones de dólares en el año 2009 a 4.222 millones de dólares en 2010; en tanto la oferta de servicios pasó de 8.784 en 2009 a 9.401 en el año pasado.

En cuanto al sector turístico, fuerte renglón de la economía cubana, pasó de más de 2,4 millones de visitantes en 2009 a 2,5 millones en 2010, y los ingresos brutos del sector crecieron de 2.274 millones de dólares en el 2009 a 2.399 millones de dólares en 2010.

Las importaciones del país caribeño -sobre todo petróleo y alimentos-disminuyeron en un 3,3 por ciento durante el año que terminó, y pasaron de los 10.025 millones de dólares en el 2009 a 9.694 millones de dólares.

El gobierno cubano ha llamado de forma reiterada a incrementar la producción y a hallar soluciones materiales dentro de la isla, en aras de reducir los gastos por compras en el extranjero.

CARACAS, 12 ENE (EFE).- Venezuela recibió hoy 4.575 toneladas de cemento enviadas por Cuba, que completó así las 6.900 toneladas que se comprometió a entregar a este país como "ayuda solidaria" para la reconstrucción de las zonas afectadas por las lluvias de finales de 2010.

El cargamento llegó a un puerto de la ciudad occidental de Maracaibo, a unos 700 kilómetros al oeste de Caracas, y fue recibido por el cónsul cubano Luis García Trujillo y por el jefe del Comando Estratégico Operacional de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana, general en jefe Henry Rangel Silva.

García afirmó que el cemento era "una modesta contribución del Gobierno de Cuba a la reconstrucción de las zonas que resultaron afectadas por las lluvias", que dejaron 38 muertos, más de 130.000 afectados, barrios pobres arrasados y carreteras y puentes dañados, según informó la estatal Agencia Venezolana de Noticias (AVN).

El pasado 27 de diciembre llegó a Venezuela un primer cargamento de 2.355 toneladas de cemento procedente de Cuba, que también se comprometió a proveer al país suramericano de "32.000 colchones de espuma".

El canciller venezolano, Nicolás Maduro, resaltó entonces que Cuba se desprendió de parte de sus reservas de cemento para enviarla a Venezuela, lo que, dijo, era un claro ejemplo de la unión regional en el marco de la Alianza Bolivariana para las Américas (ALBA), señaló Maduro.

La ALBA fue fundada por Cuba y Venezuela en 2004 y a ella se han unido Nicaragua, Bolivia, Ecuador, San Vicente y Las Granadinas, Dominica y Antigua y Barbuda.

Venezuela ha destacado la puesta en marcha de una "gran operación humanitaria" del mundo para ayudarla a superar la crisis causada por las lluvias, y ha agradecido la cooperación enviada por países como Bolivia, Ecuador, España, Cuba, Portugal, Bielorrusia, Emiratos Árabes Unidos, China, Irán, Argentina, Suiza, Italia, Nicaragua y Brasil, entre otros.

MÉXICO, 13 ENE. (NOTIMEX).- El primer Festival Internacional de Cine en la Ciudad de México (FICCMEXICO) se realizará del 4 al 13 de febrero, con una muestra de 130 títulos en diversas secciones nacionales e internacionales, con Cuba como país invitado.

Con una inversión de 20 millones de pesos, el encuentro, organizado por la Secretaría de Cultura del Distrito Federal, con el apoyo de la Secretaría de Turismo local, se realizará en diversas sedes de la Ciudad de México, entre las que destaca el Zócalo capitalino.

La secretaria de Cultura del Distrito Federal, Elena Cepeda de León, manifestó que el festival está a favor de que los espacios públicos propicien comunidad y convivencia familiar.

La primera edición del Festival estará integrada por más de un centenar de películas que se proyectarán de forma gratuita en la Red de Faros, explanadas delegacionales, el Centro Cultural José Martí, Parque México, Jardín Centenario y Teatro Venustiano Carranza.

Uno de los principales objetivos del FICCMEXICO es promover el Séptimo Arte en cumplimiento a la Ley de Fomento al Cine Mexicano en el Distrito Federal.

De acuerdo con los organizadores, la cinematografía tendrá un espacio central en la sección Semana del Cine Mexicano, integrada por estrenos en la capital y presentaciones especiales, además de las películas que competirán en la Sección Nacional.

El festival realizó alianzas con la Asociación Mexicana de Productores Independientes (AMPI), la Asociación Nacional de Actores (ANDA), la Sociedad Mexicana de Directores-Realizadores de Obras Audiovisuales, la Asociación Mexicana de Cinefotógrafos (AMC) y la Asociación Mexicana de Filmadoras Independientes (AMFI).

En este primer FICCMEXICO tendrá una noche especial para reconocer al Mejor Productor, Actor, Director, Cinefotógrafo y al Mejor Comercial realizado en la Ciudad de México.

Además de tener como invitado de honor a Cuba, se realizará un homenaje al Centro de Capacitación Cinematográfica (CCC) y una noche especial del Short Shorts Film Festival México.

El festival estará integrado por alrededor de 130 títulos y por apartados como la Semana de Cine Mexicano, que presentará películas recientes de la cinematografía nacional, incluidos algunos estrenos en la capital.

Una selección de 30 largometrajes y cortometrajes de ficción, animación y documentales, realizados entre 1961 y 2009, integrarán la retrospectiva de Cuba como país invitado.

Antes de 1959, no existía en Cuba una industria del cine, sino sólo intentos aislados, generalmente películas realizadas en coproducción con México, España o Argentina, entre otros países de Latinoamérica.

Con el triunfo de la Revolución Cubana fue creado el Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos (ICAIC), considerado como el verdadero despegue del cine cubano con una identidad cultural propia.

A partir de 1959, el cine cubano comenzó a participar en festivales y encuentros cinematográficos. Gracias al realizador Santiago Álvarez, insigne creador y formador de nuevos talentos, fue creada una verdadera escuela en el documental.

En la ficción, las películas cubanas empezaron a ganar múltiples premios, así como en la animación, con su legendario personaje de "Elpidio Valdés".

Alrededor de estos años se instituyó la Cinemateca de Cuba, que fue la primera en América Latina en poseer un acervo cinematográfico importante en número de títulos, y que puso al cine de arte al servicio del pueblo.

Entre los largometrajes de ficción incluidos en la retrospectiva destacan algunos clásicos como "Memorias del subdesarrollo" (1968), de Tomás Gutiérrez Alea; "Lucía" (1968), de Humberto Solás; "Retrato de Teresa" (1979), de Pastor Vega; y "Fresa y Chocolate" (1993), de Tomás Gutiérrez Alea y Juan Carlos Tabío.

Algunos documentales que forman parte de la programación son: "David" (1965), de Enrique Pineda Barnet; y "Suite Habana" (2003), de Fernando Pérez. La animación estará presente a través de filmes como "Elpidio Valdés" (1979), de Juan Padrón; y "20 años" (2009), de Bárbaro Joel Ortiz.

Cuba también participará en la Sección Competitiva Internacional con "Los dioses rotos" (2008), de Ernesto Daranas Serrano, la cual concursará por el premio La Diana junto a siete largometrajes de diversas latitudes.

También se presentarán los filmes "Foreign parts" (Estados Unidos 2010), de Véréna Paravel y J.P. Sniadecki, así como "Winter vacation" (China, 2010), de Li Hongqi.

PARÍS, 13 ENE 2011 (AFP) - El escritor cubano Leonardo Padura presentó esta semana en Francia su nueva novela, "El hombre que amaba a los perros", un libro que a partir de la última fase de la vida de Ramón Mercader, el asesino de León Trotsky, lleva al lector a reflexionar sobre el destino de las utopías, en particular la del comunismo del Siglo XX.

La novela, suntuosamente escrita, empieza y termina con el relato de Iván, un cubano que, en forma casual, en 1977, va a conocer en La Habana a alguien que lo introducirá en el drama e intimidad del asesino de Trotsky, en el drama de Trotsky mismo, y que lo hará recorrer el fresco oscuro y sangriento de la revolución soviética y sus secuelas.

Preguntado por la AFP sobre las razones que motivaban a un cubano de su generación a tratar un tema "tan poco actual" como el destino de Trotsky, Padura se sorprende y sonrío.

"No es un tema 'poco actual', al contrario", protesta, y precisa: "en Cuba hemos vivido una experiencia que tiene que ver con la historia que se cuenta en el libro. Es más, aún la estamos viviendo. Por lo tanto, es un tema que ha tenido que ver con mi vida, con la de mi generación, con la vida de más de una generación de cubanos".

Por lo demás, en los tiempos que corren, "volver a tratar la idea de por qué se pervirtió la gran utopía del siglo XX, y también la de la necesidad de refundar una utopía, me parece que es algo de una enorme actualidad", enfatiza.

Su respuesta suscita la pregunta natural de si el destino del revolucionario y del teórico Lev Davidovich Bronstein, alias Trotsky, le interesa a título individual, o si en la Cuba actual se daban ahora las condiciones para un debate histórico y político de este tipo.

"Creo que en Cuba, a partir de los años 90, hay un cambio en la perspectiva del pensamiento tanto en la literatura, como en las ciencias sociales y la Historia, que intenta revisar determinados fenómenos históricos, sociales o de actualidad", dice.

"En este sentido, creo que pertenezco a un ambiente en el que existe un interés por esta reflexión. Hay otros escritores cubanos trabajando en esta óptica. La diferencia es, tal vez, que algunos colegas ven el fenómeno desde una perspectiva local, mientras yo he intentado verlo desde una perspectiva más general, más global, universal digamos", explica.

Al hacerle notar que sería una gran ironía de la Historia que Trotsky terminase siendo reivindicado, al fin y al cabo, en Cuba, Padura vuelve a sonreír.

"Yo creo que a Trotsky hay que reivindicarlo en cualquier caso, y creo que la mejor manera de hacerlo es leerlo, es estudiar su pensamiento. Ese estudio todavía está pendiente. Por supuesto, hay lugares donde hay

valoraciones sobre su vida, su obra y su trascendencia, pero en Cuba no. Aunque al menos ahora se le menciona, y ya no como el demonio", dice.

La edición francesa de la novela de Padura (publicada ya en España en septiembre de 2009) ha suscitado de inmediato un gran interés, como lo demostró el nutrido público que acudió el lunes a la Casa de América Latina de París. El libro está siendo editado en Cuba y debe ser presentado en febrero en el Salón del Libro de La Habana.

Acerca de la acogida que puede tener el libro en Cuba, el escritor dijo que por ahora estaba siendo impreso, pero que "en Cuba siempre hay que esperar". De todos modos, su publicación en Cuba va a generar polémicas", vaticinó Padura, un autor que se dio a conocer internacionalmente con la tetralogía policial "Las cuatro estaciones".

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

QUITO, 13 ENE (XINHUA) -- El secretario nacional de Planificación y Desarrollo de Ecuador, René Ramírez, destacó hoy los logros del gobierno del presidente Rafael Correa en sus primeros cuatro años de gestión.

En un primer balance del trabajo hecho por el equipo de gobierno que encabeza Correa, reelegido éste en 2009 para un periodo de cuatro años, Ramírez destacó un aumento de los niveles de confianza ciudadana y un mayor interés en la política que se manifiesta a través de una creciente participación electoral.

Correa y su gabinete evaluaron la víspera los avances de la administración de la denominada "Revolución Ciudadana" como parte del seguimiento al Plan Nacional para el Buen Vivir 2009-2013. En el encuentro participaron unos 65 altos funcionarios.

Al evaluar el resultado del encuentro en la hostería Rincón de Puembo, Ramírez también citó los avances en el abatimiento de la corrupción que se redujo en el gobierno de Correa del 32 al 21 por ciento, de acuerdo con el barómetro de Las Américas.

El funcionario también citó entre los progresos alcanzados en el gobierno de Correa una disminución de la desigualdad y la pobreza, que pasó de 37,6 por ciento en 2006 al 32,8 por ciento en 2010.

Además, dijo Ramírez, la política tributaria ha sido más eficiente con un crecimiento del 64,1 por ciento en los niveles de recaudación entre los años 2007 y 2010.

Ramírez también destacó la mejoría de los salarios, la estabilidad de precios y un empleo de mejor calidad.

El titular de Planificación destacó igualmente un cambio irreversible de la matriz energética al cabo de un periodo de 16 años de desinversión y la soberanía en el campo de los hidrocarburos con la renegociación de los contratos y las alianzas estratégicas.

Una consecuencia de esto, dijo, es que la extracción petrolera pública se incrementó y disminuyó la privada.

Ramírez aludió a la democratización de las telecomunicaciones. En 2006 existían 60.105 líneas de telefonía móvil, mientras que en 2010 llegaron a 103.364, un crecimiento del 72 por ciento, así como el aumento del uso del Internet y la conexión de Ecuador al cable submarino en noviembre de 2007.

El funcionario destacó la propuesta de la iniciativa Yasuní ITT y la conservación de 629 mil hectáreas de bosques nativos, así como la salida de las Islas Galápagos de una lista de patrimonios en peligro.

En el ámbito internacional, Ramírez puntualizó que Ecuador logró ejercer su soberanía como "nunca antes en su historia" y consolidó la integración latinoamericana.

Refirió el fin de la concesión a Estados Unidos de la base de Manta y la reacción del gobierno de Correa en la crisis con Colombia tras la incursión militar en suelo ecuatoriano del primero de marzo de 2008.

Otros aspectos del papel ecuatoriano en la escena internacional citados por Ramírez fueron el ejercicio de la Presidencia Pro Tempore de la Unión de Naciones del Sur (UNASUR), donde nueve países ratificaron el tratado constitutivo, ocho consejos se encuentran en funcionamiento y la capacidad mediadora para tratar aspectos domésticos e interestatales.

Igualmente refirió el ingreso de Ecuador a la Alianza Bolivariana de las Américas (ALBA), impulsada por el gobierno de Caracas, como eje de articulación política para la democratización del sistema internacional.

SAN JOSÉ, 13 ENE (NOTIMEX).- Costa Rica deberá, en el contexto del actual conflicto con Nicaragua, analizar profundamente su condición de democracia desarmada y pacífica, consideró el canciller costarricense René Castro.

Ello no significa iniciar un proceso de militarización sino de defensa de la soberanía mediante una fuerza policial de frontera, aclaró Castro, en declaraciones a la holandesa Radio Nederland reproducidas por el diario costarricense La Nación.

'Vamos a tener que hacer un análisis profundo de decidir ser una democracia desarmada y pacífica, y la nueva realidad de este mundo multilateral', aseguró el ministro, en alusión a la abolición, en 1948, del ejército de Costa Rica.

'El ser pacifistas está en el alma costarricense, pero fuerzas externas nos están obligando a considerar posturas históricas nuestras', indicó.

'Nos ha sido evidente que tenemos que modernizar nuestra política interna de cuidado de fronteras, la acción de la policía no puede tener instrumentos de hace 30 o 40 años', expresó Castro.

'Costa Rica no tiene el equipamiento necesario para hacer vigilancia aérea, movilizar sus cuerpos de policía. Es algo que tenemos que corregir. Ha sido evidente la necesidad que tenemos en estos puntos', explicó.

'Creo que Costa Rica está obligada a hacer una revisión profunda para prepararse para el futuro. Que experiencias como la que atravesamos con Nicaragua, hacen que aceleremos el proceso', reflexionó el canciller.

'Y que sea un proceso de Estado, de Nación, que involucre a todas las fuerzas políticas, todas las corrientes de opinión.

Probablemente menos rápido por ser de esa manera, pero más para el largo plazo', agregó.

El canciller se refirió, además, al sistema de defensa fronteriza anunciado por Costa Rica y que, entre otras medidas, incluye la construcción de helipuertos cerca de la zona del actual conflicto, y la reactivación de la Policía de Fronteras.

'La idea original es mía. Costa Rica dejó de invertir en la modernización de sus fuerzas', indicó.

'No tenemos un sólo helicóptero artillado y que pueda ayudar a la movilización de la policía, ni para una confrontación. Mucho menos una acción defensiva en la frontera. De ataque, cero. No hay capacidad', agregó el canciller.

'Nuestra capacidad de defensa es muy limitada. No tenemos el equipo necesario para comunicación, vigilancia aérea para un mar patrimonial que tiene diez veces la dimensión de nuestro territorio', agregó.

Castro aludió al hecho de que el territorio continental costarricense es de algo más de 51 mil kilómetros cuadrados, mientras su mar territorial cubre alrededor de 600 mil kilómetros cuadrados.

El canciller formuló las declaraciones en la occidental ciudad holandesa de La Haya, sede de la Corte Internacional de Justicia (CIJ), en el marco de la sesión de tres jornadas, iniciada el 11 de este mes, para abordar el conflicto costarricense-nicaragüense.

En el contexto del conflicto, estallado el 21 de octubre en un punto del extremo oriental del límite binacional, Costa Rica acusa a Nicaragua de haber causado daño ambiental e incursionado militarmente en territorio costarricense, y exige el cese de ambas situaciones.

Nicaragua refuta las acusaciones, asegura que no se retirará, porque su personal, lo mismo militar que civil, está en territorio nicaragüense, y plantea que Costa Rica ha violado la soberanía de ese país.

Costa Rica ha llevado el caso a la Organización de Estados Americanos (OEA) entidad a la cual Nicaragua considera incompetente para entender en el conflicto-.

Además, evalúa llevarlo al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, a cuyos países miembros ha presentado información sobre la disputa.

Nicaragua considera que el organismo idóneo para entender en la disputa es la CIJ.

Entretanto, la parte costarricense se apresta a escuchar, el 17 de este mes, propuestas de Guatemala y México, de solución al conflicto.

Para ello, una delegación de Costa Rica se desplazará a la central ciudad mexicana de Querétaro, donde se reunirá con representantes de esos dos gobiernos latinoamericanos, que ofrecieron, el mes pasado, mediar en procura de salida a la disputa.

TEGUCIGALPA, 13 ENE (EFE).- El Parlamento de Honduras aprobó anoche modificar dos artículos de la Constitución, hasta ahora inamovibles, para permitir convocar un plebiscito o un referéndum sin restricciones, lo que podría dar paso a la reelección presidencial, prohibida hasta ahora bajo cualquier forma.

De los 128 diputados del Parlamento, 103 votaron a favor de la reforma del artículo 5 de la Constitución, que se refiere al plebiscito y el referéndum, y el 213, que dejaba la potestad de presentar iniciativas de ley exclusivamente a los poderes legislativo, ejecutivo y judicial, y al Tribunal Supremo Electoral.

La iniciativa de reformar los dos artículos fue presentada por el gobernante Partido Nacional, que en la votación fue respaldado por otras de las cuatro bancadas, entre ellas la del Partido Liberal, que aportó una veintena de votos.

Lo que se creía que sería una votación muy reñida, resultó ser una aprobación por una amplia mayoría, en la que 70 de los 71 diputados del Partido Nacional se inclinaron a favor de la reforma.

Los diputados rechazaron una iniciativa del liberal Darío Banegas, orientada a que se incluyera en la reforma algunas prohibiciones para que no se permitieran consultas sobre la forma de gobierno, el mandato presidencial, asuntos tributarios y amnistía, entre otros, "para evitar sorpresas" a corto plazo.

También fue rechazada una propuesta del diputado Germán Leitzelar, del minoritario Partido Innovación y Unidad-Socialdemócrata, para que se incluyera el referendo revocatorio al mandato presidencial.

Leitzelar comentó hoy a los periodistas que al rechazar el referendo revocatorio al mandato presidencial, los diputados que aprobaron la reforma a la Constitución "han demostrado tener una doble moral".

La reforma de los artículos 5 y 213 se produjo después de que el 28 de junio de 2009 fuese derrocado el entonces presidente hondureño, Manuel Zelaya, cuando promovía una consulta popular para modificar la Constitución, pese a tener impedimentos legales.

Entonces se alegó, además, que Zelaya, quien desde el 27 de enero de 2010 reside en la República Dominicana, pretendía perpetuarse en el poder.

Los diputados volverán a reunirse hoy para ratificar el acta aprobada anoche, mientras que la reforma tendrá que ser ratificada en la próxima legislatura, que se iniciará el próximo 25 de enero, por tratarse de una enmienda constitucional, y será ley tras su publicación en el diario oficial "La Gaceta".

HAMBURGO BRUSELAS, 13 ENE (DPA) - La ciudad alemana de Hamburgo ha sido elegida para ser sede de la nueva Fundación Unión Europea (UE)-Latinoamérica, confirmaron hoy a la agencia DPA fuentes comunitarias en Bruselas.

Hamburgo, que ya alberga al centro de estudios Instituto Iberoamericano en Alemania y la Lateinamerika Verein (L.V.), asociación que aglutina a las empresas germanas con inversiones en la región, se impuso así a París y Milán, ciudades que también habían presentado su candidatura.

Desde ese centro se coordinarán en el futuro las relaciones entre Latinoamérica, el Caribe y los 27 socios europeos y se fortalecerá la cooperación en materia económica, cultural, política y científica, indicaron fuentes comunitarias.

La elección de Hamburgo había sido adelantada por el diario alemán "Hamburger Abendblatt", que basó sus informaciones en fuentes cercanas al gobierno de Berlín. Sin embargo, ninguna autoridad alemana confirmó los datos hasta el momento.

Según ese diario, el Comité para América Latina del Consejo de la Unión Europea (COLAT) tenía previsto tomar esa decisión de forma definitiva el pasado martes.

El gobierno regional de Hamburgo no quiere comentar la noticia porque espera una resolución oficial al respecto el 25 de enero, cuando representantes de 60 países europeos, latinoamericanos y caribeños mantengan un encuentro para deliberar.

"De momento no hay nada decidido. Nuestras perspectivas son muy buenas, pero no sabemos nada", se limitó a decir Simone Ollesch, portavoz de prensa del Senado de Hamburgo, después de que fuentes del Consejo de la UE confirmaran a DPA la elección de Hamburgo.

"Debe ser que allí tienen más información que nosotros", agregó la misma en conversación con DPA haciendo hincapié en que aún no se sabe ni el lugar en el que estará emplazada la fundación, ni el número de empleados que tendrá, ni la persona que podría dirigirla.

Habrà que esperar algunas semanas para saber si la fundación -que será financiada por la UE, América Latina, Hamburgo y el Ministerio alemán de Exteriores- tendrá un presidente europeo o latinoamericano.

Los jefes de Estado y de gobierno de la UE y América Latina decidieron crear el organismo común durante la cumbre que tuvo lugar en mayo pasado en Madrid.

El ministro alemán de Relaciones Exteriores, el liberal Guido Westerwelle, fue quien mayores esfuerzos hizo por el éxito de la candidatura de Hamburgo.

Fue también el gran impulsor del plan Alemania-Latinoamérica, presentado el pasado verano (boreal) en Berlín.

TUCSON, ARIZONA, EE.UU. (AP) _ En busca de unificar a una nación conmocionada y dolida, el presidente Barack Obama exhortó el miércoles por la noche a los estadounidenses a no utilizar la matanza del sábado en Arizona como una ocasión "para volverse el uno contra el otro".

Obama dijo que la mejor forma de honrar a los muertos y heridos en el ataque es que cada estadounidense se convierta en una mejor persona.

Y en un momento muy emotivo de su discurso, el mandatario aseguró que la representante federal Gabrielle Giffords, quien recibió un tiro a quemarropa en la cabeza, había abierto los ojos por primera vez, poco después de que Obama la visitó en el hospital.

Luego de ver al pie de su cama a Giffords, Obama señaló: "Gabby abrió los ojos, de modo que puedo decirles que ella sabe que estamos aquí, sabe que la amamos y sabe que estamos con ella durante lo que será sin duda un momento muy difícil".

La primera dama Michelle Obama se tomó de la mano con el marido de Giffords, Mark Kelly, luego que la noticia de que había abierto los ojos provocó una ovación en el estadio universitario donde se realizó la ceremonia para honrar a las víctimas del ataque.

En Tucson, Arizona, la ciudad donde ocurrió el tiroteo, Obama reconoció que no hay forma de saber qué desató el ataque que dejó seis muertos, 13 heridos y una nación conmocionada. En vez de ello, trató de dejar un recuerdo indeleble sobre la gente que fue abatida, y de convocar a la unidad nacional, a fin de que los estadounidenses aprovechen este momento para reflexionar sobre la conducta nacional y la compasión.

"Creo que podemos ser mejores", dijo Obama ante el público que abarrotó el estadio de básquetbol de la Universidad, y ante incontables compatriotas que veían su mensaje por la televisión. "Quienes murieron aquí, quienes salvaron su vida aquí, me ayudan a creer. No seremos capaces de detener toda la perversidad en el mundo, pero sé que sí depende de nosotros definir la forma en que nos tratamos el uno al otro".

El tiroteo ha conmocionado a los estadounidenses y ha desatado un debate nacional sobre el tono incendiario de la retórica de los políticos, el control de armas y el acceso a la atención psiquiátrica. En un momento en que surgieron acusaciones mutuas en Washington, acerca de si esa retórica incidió en el ataque, Obama buscó apaciguar también esos señalamientos.

"Las fuerzas que nos dividen no son tan poderosas como aquéllas que nos unen", aseguró.

Luego de dar una semblanza de cada una de las personas que murieron, el mandatario desafió a todos los que escuchaban a reflexionar cuál sería la mejor forma de honrar su memoria. Y luego dio un consejo.

Instó a refrenar cualquier instinto de culpar a otros o de dar explicaciones ramplonas.

"En un momento en que nuestro discurso se ha polarizado tanto, en un momento en el que estamos demasiado ansiosos por culpar de todo lo que aqueja al mundo a quienes piensan distinto a nosotros, es importante hacer una pausa y cerciorarnos de que hablamos con los otros en una forma que sane, no en una que hiera", dijo el presidente.

El becario Daniel Hernández, quien proporcionó los primeros auxilios a Giffords, fue ovacionado como un héroe en la ceremonia.

Pero Hernández rechazó modestamente el título de héroe, y dijo que éste le corresponde a quienes dedican su vida al servicio público.

Obama figuró entre quienes ovacionaron de pie a Hernández, de 20 años.

El mandatario llegó a Arizona horas antes, donde lo primero que hizo fue visitar en un hospital a la legisladora herida.

Las autoridades creen que Giffords fue el objetivo del ataque. Fue el primer intento de asesinato contra un miembro del Congreso en décadas. Un sospechoso está detenido y las autoridades dicen que actuó solo.

Obama volvió a verse en la necesidad de consolar a una nación. Todos los presidentes de la era reciente han tenido que hacerlo y, a veces, los actos que han realizado han ayudado a definir sus mandatos.

La historia reciente recuerda a George W. Bush haciendo sonar un corno entre los escombros del Centro de Comercio Mundial, demolido por los atentados del 11 de septiembre del 2001; a Bill Clinton después del ataque dinamitero en Oklahoma City en 1995, y a Ronald Regan, cuando respondió al estallido del transbordador espacial Challenger en 1986.

Obama ya había tenido una experiencia de luto nacional, tras el ataque a tiros perpetrado por un militar estadounidense en el puesto del Ejército en Fort Hood, Texas, en el 2009. Trece personas murieron y más de una treintena resultaron heridas.

Entonces, como ahora, Obama enfocó sus comentarios en la forma en que habían vivido las víctimas.

WASHINGTON, 13 ENE (XINHUA) -- La gestión de las relaciones sino-estadounidenses requieren de una participación directa de los máximos dirigentes, y la próxima visita de Estado del presidente chino, Hu Jintao, ofrece una "buena oportunidad" para ayudar a restaurar el ímpetu positivo en dichos vínculos, dijo el ex embajador estadounidense en China Stapleton Roy.

Roy, actual director del Instituto Kissinger sobre China y Estados Unidos (EE.UU.), con sede en Washington, hizo los comentarios en una reciente entrevista con XINHUA, en vísperas de la visita del mandatario chino, programada para más adelante durante este mes. El ex embajador, quien nació en la ciudad china de Nanjing, es uno de los expertos más respetados en el ámbito de las relaciones sino-estadounidenses.

"Durante los últimos dos años, las relaciones entre China y Estados Unidos han continuado siendo muy vigorosas, con contactos a todos los niveles", anotó Roy al dar una evaluación general sobre los vínculos bilaterales desde que el mandatario estadounidense, Barack Obama, tomó el cargo hace un par de años.

"La relación económica ha continuado siendo muy activa a pesar de que ambos países fueron afectados por la crisis global. Nuestras exportaciones a China han disminuido menos que nuestras exportaciones a otros mercados, y nuestras importaciones desde China han continuado", indicó.

Roy dijo que ambas naciones también han cooperado en otros campos y varios asuntos, incluidos temas muy delicados, como los asuntos nucleares de Irán y de la Península Coreana.

No obstante, el ex embajador manifestó que las relaciones bilaterales tienen sus inconvenientes durante los últimos dos años, y señaló como ejemplo que la relación entre los ejércitos es una de las áreas que las dos naciones no han logrado abordar efectivamente durante los últimos dos años.

"Yo diría que ha habido fricciones en las relaciones durante los últimos dos años, particularmente en el último año tras la venta de armas por parte de EE.UU. a Taiwán y el encuentro entre el presidente (Obama) y el Dalai Lama", dijo.

Roy manifestó que considera que tales fricciones han provocado respuestas nacionalistas en ambos países, causando sospechas estratégicas entre las dos partes.

"Tenemos un nivel de sospechas mutuas que no resulta sano. Si permitimos que estas sospechas crezcan, entonces dañaremos los intereses de ambos países", dijo el ex diplomático.

Asimismo, señaló que "por estos factores, considero que la visita del presidente Hu Jintao a EE.UU. en enero es muy importante".

Roy dijo que la declaración conjunta emitida por Beijing y Washington durante la visita de Obama a China en noviembre de 2009 era "una declaración muy positiva", que estableció numerosos campos de cooperación bilateral y el objetivo de edificar una relación positiva, cooperativa e integral en el siglo XXI.

"Considero que los líderes aún tiene tal meta; sin embargo, podría ser difícil alcanzar ese objetivo con la actitud que cada país ha mostrado, por lo que es muy importante que los líderes hablen juntos", dijo el experto.

Al preguntársele sobre la manera en la que la visita de Hu ayudará a fomentar los lazos bilaterales, Roy subrayó la importancia de contactos directos entre los máximos dirigentes de los dos países, al momento de tratar una relación de tal importancia.

"No es posible gestionar una relación efectivamente entre dos países tan poderosos como China y Estados Unidos, si los máximos dirigentes no están involucrados directamente y no tienen contacto a fin obtener un mejor entendimiento mutuo", dijo.

De igual manera, agregó que el factor personal es muy importante, aunque no es el único, ya que hay intereses nacionales que son más importantes que la personalidad de los líderes individuales.

Roy dijo que los máximos dirigentes de los dos países han continuado llevando a cabo reuniones que comenzaron con el ex presidente estadounidense George W. Bush, y el presidente Hu, señalando que se trata de algo "muy deseable".

"Debido a lo que he mencionado anteriormente, las sospechas mutuas y las áreas de nuestra relación que no han sido completamente desarrolladas, como el contacto entre ejércitos, la visita del presidente Hu presenta una muy buena oportunidad para determinar si es posible restaurar el ímpetu positivo en las relaciones, en el espíritu de la declaración conjunta emitida hace un año (en 2009) durante la visita del presidente Obama", apuntó el ex embajador.

Sobre los intereses comunes de las dos naciones, Roy dijo que le gustaría percibir el tema desde un nivel estratégico más alto, en lugar del bajo nivel de los temas triviales. Desde una perspectiva estratégica, EE.UU. y China comparten intereses comunes en un sistema internacional justo y equitativo, anotó.

Asimismo, dijo "¿Qué país puede ser más positivo que EE.UU. y China al tratar de asegurar que hay un sistema justo y equitativo que opera bajo la condición de estabilidad?".

"El patrón de cooperación entre nosotros puede mostrar que otros países serán capaces de operar en un mundo en donde la cooperación entre las dos principales economías y dos de los países más poderosos crean un ejemplo internacional de cómo los países que tienen diferencias aún pueden encontrar suficientes intereses comunes para que su relación sea caracterizada por la cooperación en lugar del conflicto", indicó Roy.

"Considero que este es el reto de las relaciones sino-estadounidenses. Tratar asuntos desde una perspectiva estrecha de relación dominada por el conflicto implica ignorar la posibilidad en las relaciones e ignorar los intereses nacionales de ambos países", dijo el ex embajador.

Además, cuestionó: "¿cómo podría beneficiarse China de un conflicto con EE.UU., y cómo podría EE.UU. beneficiarse de un conflicto con China?"

BAGDAD, 13 ENE (EFE).- El vicepresidente de EE.UU., Joseph Biden, consideró hoy que los avances en política y en seguridad se han hecho "claros y palpables" en Irak durante su primera visita a Bagdad tras la formación de un nuevo Gobierno iraquí.

Biden alabó el progreso alcanzado por Irak, en especial en los campos político y de seguridad, y destacó que "este avance se ha vuelto claro y palpable en todos los rincones del país", en una reunión con el primer ministro iraquí, Nuri al Maliki, según un comunicado oficial.

Asimismo, Biden, que llegó anoche a la capital, felicitó a Al Maliki por la reciente formación de un gobierno de unidad nacional y le deseó éxito en su misión y en la consecución de los deseos del pueblo iraquí.

Se trata del séptimo viaje de Biden a Irak desde que asumió su puesto en enero del 2009 y el primero tras la constitución de un nuevo Ejecutivo en el estado árabe.

El pasado 21 de diciembre, el Parlamento iraquí aprobó los 34 aspirantes propuestos por Al Maliki para formar un nuevo Gobierno y puso así fin al vacío gubernamental vivido por Irak durante más de nueve meses tras las elecciones del 7 de marzo pasado.

Aun así, todavía quedan vacantes tres de las carteras más importantes -la de Defensa, Interior y Seguridad Nacional- por falta de acuerdo sobre los candidatos a ocupar esos departamentos.

Tras esos acontecimientos, Biden dijo a Al Maliki que "los países que estaban dudosos en apoyar a Irak, ahora están preparados para entrar" y colaborar con él.

Asimismo, aseguró que "EE.UU. es serio en activar el acuerdo marco estratégico, y sus preparativos ya han empezado", en referencia al pacto firmado en diciembre de 2008 entre Washington y Bagdad que estipula la retirada total de las tropas estadounidenses para finales de este año.

El 31 de agosto, EE.UU. puso fin a su misión de combate en Irak, iniciada con la invasión del marzo de 2003, y dio comienzo a la "Operación Nuevo Amanecer", centrada en el asesoramiento y la formación de las fuerzas de seguridad iraquíes.

Hasta finales de este año permanecerán en Irak algo menos de 50.000 soldados que desempeñarán la función de "asesoramiento y de asistencia" a unos 665.000 miembros de las fuerzas de seguridad iraquíes.

Por otro lado, el responsable estadounidense renovó el compromiso de EE.UU. de apoyar a Irak y construir relaciones bilaterales largas, al tiempo que recordó la reciente decisión del Consejo de Seguridad de la ONU de levantar algunas de las sanciones que todavía estaban vigentes contra el anterior régimen del dictador Sadam Husein.

El Consejo de Seguridad de la ONU adoptó el pasado 15 de diciembre tres resoluciones que ponían fin a prácticamente todas las sanciones impuestas al gobierno de Sadam por la invasión iraquí de Kuwait en 1990.

Respecto a ese asunto, Al Maliki "elogió los esfuerzos de la Administración estadounidense y de su vicepresidente para acabar con las sanciones internacionales contra Irak y su sometimiento al capítulo VII de la Carta de la ONU", señaló la nota.

El capítulo VII permite al Consejo de Seguridad decidir "el uso de todas las medidas necesarias para restaurar la paz y la seguridad internacionales", lo que incluye una intervención militar.

El primer ministro iraquí insistió en la capacidad de Irak de enfrentarse a retos, tanto a nivel de seguridad como político, y aseguró que los iraquíes pueden lograr sus objetivos.

Durante su estancia en Irak, Biden se entrevistó también con el ex primer ministro iraquí Ayad Alawi, quien encabeza la alianza opositora Al Iraquiya, y con el presidente Yalal Talabani, aunque todavía no se ha informado del contenido de estas reuniones.

También mantendrá un encuentro con el presidente del Parlamento Osama al Nuyaifi y con otros líderes políticos.

MOSCU, 13 (ANSA) - Rusia advirtió hoy que Irán no presta la colaboración suficiente a la Agencia Internacional de Energía Atómica (AIEA) para resolver el litigio por planes nucleares, pero dijo que la amenaza para un refuerzo de sanciones es contraproducente.

El canciller ruso, Serguei Lavrov, sostuvo en declaraciones reportadas por la agencia Interfax que la convocatoria de Irán a embajadores extranjeros para visitar plantas nucleares es positiva, pero no sustituye las inspecciones de la AIEA.

Irán invitó a embajadores europeos, de Rusia y China, entre otros países, para visitar los emprendimientos nucleares antes de la reunión prevista en Estambul con las seis naciones que intervienen en el litigio.

China, en tanto, anunció que no participará de esa visita ya que el embajador ante la AIEA tendrá dificultades para trasladarse a Teherán.

El portavoz de la cancillería china, Hong Lei, auspició que la reunión Estambul permita avanzar en una solución al litigio, mientras observadores locales vincularon la ausencia a la visita que realizará la próxima semana el presidente, Hu Jintao, a Washington.

La alta representante de Política Exterior de la Unión Europea, Catherine Ashton, dijo que el plan nuclear iraní será "la cuestión clave" de la reunión en Estambul, prevista 20 y 21 de enero.

Ashton respondió al ministro para el área nuclear y canciller interino iraní, Ali Akhbar Salehi, quien dijo ayer que el debate por los planes atómicos estará excluido del encuentro y aseguró que ese tema pertenece a la órbita de la AIEA.

El jefe de los negociadores iraníes, Said Jalili, manifestó en declaraciones difundidas por el diario Le Figaro que Teherán "está preparada para una cooperación con las grandes potencias occidentales sobre el dossier nuclear".

"Si nuestros interlocutores llegan con una posición abierta y no basada en contraposiciones, Estambul será el inicio de un nuevo proceso", manifestó Jalili.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

Asistente de Edición: Rosa A. Martínez Valdés **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

Corrección: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
